

## B. La bataille de Stalingrad (Juillet 1942–Février 1943), un exemple de mobilisation des soldats.

### 4 Une guerre d'anéantissement

« Personne ne recule ! Il est nécessaire de défendre chaque position, chaque mètre de notre territoire, jusqu'à la dernière goutte de notre sang, se cramponner à chaque parcelle de la terre soviétique et de la défendre aussi longtemps que possible. Notre patrie connaît de durs moments. Nous devons stopper, puis rejeter et chasser l'ennemi sans compter les pertes. Tenir maintenant permet de préparer la victoire dans les prochains mois. Les paniqués et les lâches devraient être exterminés sur place. Tous les commandants de compagnie, bataillon, régiment et division qui opèrent une retraite sans ordre du haut commandement, sont des traîtres à la patrie. »

D'après JOSEPH STALINE,  
décret n° 227 du 28 juillet 1942.

### 5 Un des plus sanglants affrontements de l'Histoire

La bataille de Stalingrad demeure l'un des affrontements les plus sanglants de la Seconde Guerre mondiale. Les premiers bombardements allemands sur la ville tuent 40 000 habitants. Au total, les Soviétiques perdent environ 1,2 million de soldats et de civils, dont 500 000 au combat ; 13 500 soldats et officiers soviétiques sont exécutés par la police politique du régime, le NKVD, en application de la directive de Staline : « plus un pas en arrière » [...]. Les forces de l'Axe perdent plus de 500 000 hommes. Les prisonniers allemands sont internés dans des camps, d'où seuls 5 000 d'entre eux reviendront.

Tramor Quemeneur, 100 fiches d'histoire du xx<sup>e</sup> siècle, Bréal, 2004.

### 3 Discours de Goebbels après la bataille de Stalingrad

« Stalingrad était et est l'appel du destin à la nation allemande ! Une nation qui a la force de survivre et de surpasser un tel désastre, et même d'en retirer des forces supplémentaires, est imbattable [...]. Les coups et les malheurs de la guerre ne font que décupler nos forces [...]. La tragique bataille de Stalingrad est un symbole de résistance héroïque et virile [...]. Le peuple allemand fait maintenant face à la plus grave demande de la guerre, celle de trouver la détermination de mettre à contribution toutes nos ressources pour protéger tout ce que nous avons et tout ce dont nous aurons besoin à l'avenir [...]. La guerre totale est la demande de l'heure [...]. Nous devons donc utiliser toutes nos ressources, aussi rapidement et complètement que pratiquement possibles. »

Joseph Goebbels, ministre nazi de la Propagande, discours prononcé à Berlin le 18 février 1943 lors d'une réunion publique et radiodiffusé à l'intention des soldats et du peuple allemands.

1. Présenter le document en insistant sur son auteur et le contexte historique.

2. Contre qui les soviétiques doivent-ils se défendre ?

3. Laquelle des 2 armées semble avoir l'avantage au moment où se document est rédigé ?

4. Que veut dire l'auteur dans la phrase « Personne ne recule ! » ?

5. Que risquent les soldats s'ils refusent de se battre ?

⇒ Staline envisage-t-il de renoncer à la victoire ?

1. Quel est le bilan humain de cette bataille ?

2. Staline a-t-il mis les menaces, énoncées dans le document précédent, à exécution ?

1. Présenter le document en insistant sur le contexte historique.

2. Face à la défaite de Stalingrad, que demande Goebbels aux allemands ?

3. Souligner dans le texte la phrase qui résume sa demande.